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議員倡設專責部門議員倡設專責部門
建議就眾籌活動設註冊登記制 從嚴規管線上線下籌款

香港文匯報訊（記者 金文博）香港專業進修學校日前有身兼
YouTuber的社工課程學生，聲稱在出任駐校實習社工僅兩天，便被
教師聯署要求把他辭退，事主於Instagram拍片爆粗謾罵該中學的教
師洩憤，事件惹起熱議。港專校長陳卓禧昨日表示，校方已為涉事
學生安排到另一機構實習，以完成實習和課程要求，同時正在了解
事件細節和具體情況，希望與該學生見面詳談並提供支援。

實習前一晚涉開直播講召妓
港專社工課程四年級學生、藝名「床哥」的 YouTube 頻道

「JFFT」成員陳鈺麟，日前被其任職實習駐校社工的中學教師聯
署，要求把他辭退。他日前於Instagram拍片指責聯署的老師食古不
化，更愈講愈激動，一度爆粗謾罵該中學的教師。香港文匯報記者
翻查該頻道，發現「床哥」在實習前一晚涉以召妓為題開直播，言
談之間夾雜大量粗口，而此前他與該頻道其他成員亦有不少出位、
踩界的影片，內容涉及粗口、懷疑色情等。

陳卓禧昨日聯同港專社會科學院院長兼系主任崔日雄舉行記者會
回應事件。陳卓禧表示，正與相關中學了解詳情，並強調該所學校
是非常有心的機構，大力支持港專社工學生到該校實習，培育新一
代社工人才。
他透露，港專已為陳鈺麟安排至另一機構實習，並對其希望以新

穎手法接觸服務對象表示理解，但社工是人本工作，同學需要明白
社會大眾對社工有一定期望，同時要照顧受眾感受，手法和目的需
要互相配合，若手法影響目的就要留意，需要清楚掌握當中那道
線。
他強調，學校重視學生的品德和言行，社工更需秉持專業精神，

提醒學生在任何場合環境都要注意， 不能忘記基本道德和價值準
則，如操守引起社會大眾懷疑則要反省，而是次事件是一次很好的
學習經驗。
陳卓禧表示，會提醒學生在現今網絡數碼化時代，個人言行變得

相當透明，需考慮在這種生態下如何自處，以及留意對自己未來升

學、就業等前途的影響，他也希望社會持包容和接納態度，積極努
力應對新挑戰。
崔日雄強調，社工的私生活都很重要，不可以影響作為社工的形

象，更指這是可引致除牌的原因，但需要重視的地方是意識和道德
水平而非用字。
樂善堂昨晚表示，涉事學校為其屬校，經學校調查和了解後，並

無社交平台言論所指有教師「聯署」致函港專要求辭退某實習社工
一事，但有學校教師向港專老師反映「留意到該實習同學網上狀
況」，港專表示會跟進。
樂善堂表示，涉事中學已因應事件啟動危機處理小組，及與教育

局緊密聯繫及港專學院聯絡，又強調是次屬個別事件，絕不會因此
而不提供社工實習機會予大專院校。

YouTuber任實習社工稱被辭退 港專：已安排另處實習

◀陳鈺麟

◀港專召開
記者會交代
事件。

香港文匯報訊（記者 周崇
理）「正生會」4名董事涉嫌串
謀詐騙被捕，另3名離港董事被
通緝，包括被捕的滙基書院現任
校長劉振華和被通緝的滙基書院
前任校長陳友志。滙基書院校董
會昨日發表聲明表示，該校剛獲
悉劉振華涉及一宗有關「正生
會」的調查。由於案件涉及該校

管理人員，校董會按照教育局指
示，已成立緊急事宜處理小組跟
進，並已委任副校長潘貴才署任
校長職務，以維持學校日常運
作，減少對學生學習和學校管理
的影響，並強調該校並沒有與
「正生會」或正生書院有任何關
係，而劉振華是以個人名義參與
「正生會」和正生書院事務。

香港文匯報訊 就正生書院的營運問題，
特區政府發言人昨日回覆傳媒查詢時表
示，政府十分重視事件，有關部門包括保
安局禁毒處、教育局、社會福利署在知悉
有關「正生會」的案件後已立即積極跟
進，並於18日下午與正生書院和中心的代
表會面，以了解學生的需要，及「正生
會」和其學校及中心目前的實際運作情
況，確保正生書院可繼續為學生提供教育
服務及其福利得到妥善照顧，會上亦向校
方提供相關部門的聯絡方法，以發放給學
生和其家長或監護人。
發言人續說，據禁毒專員及相關部門代
表在本月 18日下午的會面中了解，現時
正生書院和中心仍然保持運作，學生的學
習和生活如常，禁毒處將繼續統籌相關部
門，為學生提供最適切的協助及安排。一
切工作都會以學生的福祉為依歸，若學生
和教職員有任何疑問或需要，特區政府會
盡力協助。
發言人又強調，「正生會」為自負盈虧
的非政府機構，現時在大嶼山霞澗營運戒
毒治療及康復中心，並同時開設私立學
校，名為基督教正生書院，政府沒有向該
會或其轄下的學校和中心提供恒常資助。

有家長查詢 老師：盡力守護學生
正生書院昨日上午仍在運作，書院老師
梁寶儀透露，校監和校長雖身在外地，但
仍 透 過 WhatsApp 很 緊 密 聯 絡 ， 「 今
（昨）早我在WhatsApp 向林生（校監林
希聖）請教，得到他的指引，再去運作我
們的早會。」
她說：「有家長打給我們的同事，去問
情況是怎樣。當然擔心會否影響到子女接
下來考DSE，但我們現在也要開會聽進一
步的指示，我相信我們會盡力守護我們的
學生，現在亦努力備戰DSE中。」
工聯會立法會議員鄧家彪認為，被通緝

的校長已沒有出現多月，書院仍維持服
務，估計短時間內不會出現服務中斷的問題，惟他關
注到正接受服務的青少年有沒有其他適切的教育及復
康服務可選擇，予以替代。
他提到：「正生一眾主事人涉嫌違反法例兼且離港
不回，正生還是否合法提供服務？還是否可持續其免
稅慈善團體或學校註冊及其他法人身份呢？如果不
能，學生和職員着實需要存在疏導的方案。」

香港文匯報訊（記者 蕭景源）香港基督教「正生會」部分
董事涉嫌串謀詐騙5,000萬元捐款案，4名被捕的董事已獲准
保釋候查，下月中旬向警方報到。其中一名被捕董事李永雄
昨日在接受傳媒訪問時稱，自己曾多次提醒「正生會」創辦
人林希聖要將賬目公開透明，切勿將善款轉入私人戶口，否
則「水洗都唔清」，但林是黑箱作業，不聽他勸告，結果出
事。

指林稱將資金轉至英國拓事工
李永雄稱，自己最後一次見林希聖和正生書院校長陳兆

焯，是一個月前在深水埗龍寶酒家飲茶，除林和陳外，還有
另一名被捕人劉振華在場。其間，林提及會將資金轉至英國
發展事工和購買物業「幫助年輕人」。案發後，他曾聯絡林
希聖和陳兆焯，但一直無果，又呼籲被通緝的3名董事返港
面對事件，否則一世都背負罪名。
他稱自己約十年前應教友湯德崇邀請加入「正生會」和擔

當正生書院董事，是因為當時沒人肯做才捱義氣幫手，自己
雖掛名董事但無酬勞，是無權過問財政的「橡皮圖章」。他
對出任董事感到後悔，計劃辭任。

校監：書院不因閒話停運
正生書院校監崔康常昨日接受傳媒訪問時則聲稱事件是

「一場誤會」，又聲言「正生會」以往是「借錢」給正生書
院營運，學校目前欠「正生會」4,000萬元，因此需要募捐，
又稱正生書院會繼續營運，不會因為被人說閒話而停運，但
事件會影響捐款反應，即使有捐款，款項亦會被凍結，他會
與政府部門商討如何善後。
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曾勸林希聖公開賬目不受理
正生被捕董事批黑箱作業

滙基書院校董會：已成立緊急小組跟進

◆ 左 起 ：
陳 友 志 、
劉掁華

▶正生書院昨日
上午仍在運作。
圖為正生書院校
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香港基督教「正生會」多名董事

被揭發以正生書院財困為名發起眾籌，但

捐款戶口經300次轉移，進入「正生會」其他

戶口和董事私人戶口，有人更將約5,000萬元善款分

批匯出境外後潛逃。是次事件，令人關注到慈善機構的

運作，以至眾籌等缺乏監管的問題。香港多名立法會議員

昨日在接受香港文匯報訪問時表示，由於慈善機構的法例尚

未完善，導致對慈善機構的監管存在漏洞，有可能遭不法分

子用來斂財。他們要求特區政府設立專責部門監管慈善機構

以至查核機構的賬目，並盡快檢視和完善相關法例，包

括就本地與海外眾籌活動設立註冊和登記制度，從嚴

規管線上線下所有籌款活動，避免有人再借機斂

財，導致市民善心被利用，蒙受經濟損失。

◆香港文匯報記者 林熹

監管慈善機構監管慈善機構

香港目前並無「慈善機構」的法定定義，亦無專門規管慈善機構的法例或專職
的單一規管機構。在沒有專職機構監管慈善機構的整體管治下，導致規管漏

洞。儘管慈善機構須向稅務局提交年報及財務賬目，以維持免稅地位，但即使該
等機構涉及不當使用款項，稅務局亦無權撤銷其作為慈善機構的地位，亦無權要
求其採取糾正措施。由於政府無權規管某些新興籌款方式，慈善機構無須向公眾
披露從這些渠道得到的捐款收益和用途。雖然獲發政府資助的法定慈善機構一般
受到較嚴格監管，但未有接受政府資助並以社團或信託形式運作的機構，只須接
受最低程度監管。在缺乏一站式資訊平台的情況下，市民與捐款人難以監察逾
9,200個慈善機構的管治和財務狀況。
民建聯立法會議員葛珮帆在接受香港文匯報記者訪問時表示，涉案「正生會」
董事此種行徑帶來的影響十分惡劣，將令市民對慈善機構寒心，希望警方盡快調
查，公布具體情況。

定期核數 明確善款去向
她透露，自己近期收到不少市民的投訴，指一些小型慈善團體機構的聾啞人士
在街上進行籌款，但其籌款用途不明，故建議特區政府設立專門的部門監管慈善
機構，包括定期核查慈善團體的籌款，明確善款的用途去向等。
在眾籌方面，葛珮帆要求特區政府盡快立法規管，包括就本地與海外眾籌活動設立

註冊和登記制度，確保眾籌的發起者持有合法牌照，避免善款落入不法分子之手。
工聯會立法會議員鄧家彪表示，目前特區政府監管工作的重心多傾向於持續接
受資助或是已申請了大額政府資助基金的慈善機構，對其他機構的監管力度較為
寬鬆，因而存在部分監管漏洞。
他認為，類似「正生會」的事件會嚴重打擊想行善的市民，令有需要的人無法
獲得幫助。針對這類大型慈善機構的董事局成員，建議特區政府應專門設立監察
性質的機制，要求這些機構成員應簽署例如遵守法定聲明，及定期向政府匯報籌
款目的、方法、善款的用途等，令政府知道他正在籌錢，加強對成員的約束。
鄧家彪提到，特區政府財經事務及庫務局去年提出將與時俱進規管眾籌，但至
今未有確切立法，希望特區政府盡快就立法時間進行安排，又建議政府應適時抽
查不同類型進行眾籌的項目，對籌款進度有一定的了解。

憂漏洞或成反華勢力危害國安缺口
工聯會立法會議員陳穎欣表示，特區政府監管慈善機構力度不足，亦沒有專門
的針對規管眾籌的法例，出現「無王管」的情況，令人憂慮此漏洞或會成為反華
勢力策劃危害國家安全違法活動的缺口。自己早前已在立法會提出質詢，建議特
區政府加強對網上眾籌活動的規管，但財庫局自去年初完成諮詢，至本年度立法
議程仍未見相關立法建議，也無再具體交代立法時間表。
她促請政府盡快立法，就各種籌款活動訂立統一的規管機制，及成立專責部
門，以一站式處理眾籌活動的規管和行政，和成立官方網上眾籌平台，讓公眾識
別合法眾籌活動。同時，警方國安處、中央駐港國安公署應參與審批工作，避免
國家安全風險受到威脅，從嚴規管線上線下所有籌款活動，防止監管漏洞，維護
國安。

稅務局正覆查慈善機構賬目
經民聯立法會議員陸瀚民表示，此次案件性質嚴重，對香港慈善事業特別是中
小型的慈善機構形象影響極大，削弱市民對慈善機構的信心。目前，稅務局正在
覆查慈善機構的賬目以確保其收入純粹用於慈善用途。不過，他認為，稅務局應
更頻密地覆查免稅慈善機構的賬目。長遠而言，特區政府應設立統領部門專責去
查核機構賬目，相關部門亦應定期檢討成效及作出適當的調整，確保對眾籌活動

的規管符合社會的實際情況。


